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Дорогие  земляки, южноуральцы!
Заканчивается избирательная кампания

2010 года по выборам в Законодательное Со�
брание Челябинской области. Каждая из
партий использовала это время по�своему. Вы
видели щиты на дорогах, листовки в почтовых
ящиках. Читали газеты.

Каждый депутат Законодательного Собра�
ния областного парламента уходящего созыва  старался де�
лать то, что приносит людям практическую пользу. И сдела�
но было немало. Я не скрываю — искренне радовался тем
результатам, которые уже появились, которые реально по�
влияли на жизнь людей, помогли многим семьям. Всё, что
уже удалось, — это наш с вами общий результат. Но мы не
должны останавливаться на достигнутом.

10�го октября — выборы в Законодательное Собрание Че�
лябинской области. Мы рассчитываем на вашу поддержку,
чтобы и дальше работать вместе. Мы умеем это делать.

ОБРАЩЕНИЕ ГЛАВНОГО МУФТИЯ
ЧЕЛЯБИНСКОЙ И КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТЕЙ

РИНАТА ХАДЖИ�ХАЗРАТ РАЕВА
Уважаемые соотечественники! Разрешите

от имени регионального Духовного управле�
ния мусульман Челябинской и Курганской об�
ластей обратиться к гражданам Челябинска и
области.

10 октября этого года состоятся выборы в
Законодательное Собрание Челябинской об�
ласти. Хотелось бы, чтоб наши мусульмане
проявили максимальную активность и сдела�
ли достойный выбор. Ибо во всех Священных

Писаниях и, в частности, в Коране говорится, что «подлинно
Всевышний не изменит положение ни одного народа или го�
сударства, если они сами не приступят к изменению своих
дел».

Хотелось бы, чтоб граждане выбирали кандидатов в де�
путаты Законодательного Собрания, обращая внимание на
то, что уже реально сделано в Челябинске и области. Сей�
час реализуется много программ и благих дел, и дай Бог, чтоб
они продолжались.

ОБРАЩЕНИЕ МИТРОПОЛИТА
ЧЕЛЯБИНСКОГО И ЗЛАТОУСТОВСКОГО ИОВА

К ДУХОВЕНСТВУ И МИРЯНАМ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ
Возлюбленные о Господе отцы, братья и

сестры!
10 октября 2010 года на Южном Урале со�

стоятся выборы депутатов Законодательно�
го Собрания Челябинской области. Всем нам,
жителям региона, предстоит определить сво�
им голосом, каким будет наше будущее, как
будет жить и развиваться Челябинская об�
ласть в ближайшее время.

Помня слова назидания первоверховного
апостола Петра: «Итак, будьте покорны всякому человечес�
кому начальству для Господа» (Петр; 2, 13) призываю вас ис�
полнить свой гражданский долг и принять активное участие
в предстоящих выборах.

Русская Православная Церковь никогда не чуждалась об�
щественной жизни, и Челябинская епархия считает необхо�
димым заявить о важности выбора достойных представите�
лен нашего общества, способных укрепить и приумножить
духовный и экономический потенциал Челябинской области.

ОБРАЩЕНИЕ ГУБЕРНАТОРА
ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ

М.В. ЮРЕВИЧА
К ЖИТЕЛЯМ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ

Уважаемые южноуральцы!
10 октября в нашей области будет очень

важный и, я бы сказал, исторический день.
Нам всем предстоит прийти на избиратель�
ные участки, чтобы избрать депутатов За�
конодательного Собрания Челябинской
области.

В области сделано немало. Выборы – это
возможность изменить жизнь к лучшему. Проголосовать
надо обязательно!

Обращаюсь к вам, уважаемые земляки, с просьбой прий�
ти 10 октября на избирательные участки. Выбрать по�насто�
ящему достойных представителей ваших интересов.От это�
го зависит будущее нашей области, жизнь и судьба всех её
жителей.

Надеюсь на вас, на ваш патриотизм и активную граждан�
скую позицию.
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Учитель физической культу�
ры и основ безопасности жиз�
недеятельности Худайбердисн�
кой школы Владимир Денисен�
ко уже более 23 лет помогает
своим ребятишкам находить в
себе музыку, учит по�доброму
относиться к людям, к жизни.
На занятиях Владимира Алек�
сеевича под музыку ребята от�
жимаются, учатся надевать
противогаз, маршируют.

Новаторская идея не могла
остаться незамеченной на са�
мом высоком уровне, поэтому
неслучайно Владимир Дени�
сенко – в числе приглашённых
для вручения премии Законо�
дательного Собрания Челябин�
ской области, которая присуж�
дается за безупречный труд,
высокое профессиональное
мастерство и заслуги в разви�
тии образования. Премия обла�
стного парламента южноураль�
ским педагогам вручается уже
седьмой раз и приурочена ко
Дню учителя.

Лауреат премии ЗСО рас�
сказал, что в молодости даже не
думал быть учителем, но так
распорядилась судьба: после
школы – техникум, затем – пе�
дагогический университет и
снова – школа. Быть просто
учителем физкультуры при�
шлось не долго, когда в учебной
программе появился предмет
ОБЖ, кроме Владимира Дени�

Музыка
учительской души

Сегодня избирателям Че�
лябинской области вновь
предстоит сделать выбор.
Вновь определиться: кто из
плеяды новоявленных и умуд�
рённых политиков достоин
представлять население в
главном парламенте нашего
региона. Нельзя не согла�
ситься: дело это непростое и
– архиважное. С кем жить, к
кому идти за решением сво�
их житейских вопросов в бли�
жайшие пять лет?

Думаю, не слишком пре�
увеличу, если сравню избира�
тельный процесс с крестьян�
ским трудом, а сам момент
выборов, который наступит
10.10.10 – с посевной.

Действительно, сегодня

Настало время посевной.
Политической
Кажется, вот совсем недавно мы избирали наших депутатов
Законодательного Собрания Челябинской области, привыкали к
различиям между одномандатными округами и партийными списками,
изучали программы и биографии… А минуло уже пять лет!

избиратель изучающе смот�
рит на результаты работы по�
литиков уходящего (четвёр�
того) созыва Законодатель�
ного Собрания Челябинской
области, оценивает, анализи�
рует. Так хлебороб, собрав
урожай, получив результат,
прикидывает: а всё ли было
верно сделано? Так ли реша�
лись полеводческие задачи?
И, главное, � получил ли он то,
что ожидал? Не обманулся ли
в своих надеждах?

Этот анализ очень важен.
Что можно сказать про

минувшую пятилетку… Она
была разной. Депутаты заста�
ли время, когда, словно кос�
тяшки бухгалтерских счёт,
прищёлкивались к областно�

му бюджету миллиард за мил�
лиардом дополнительных дохо�
дов. Тогда каждое заседание
региональных законодателей
походило на праздник: приятно
ведь делить деньги, решая про�
блемы граждан – одну за дру�
гой. И надо сказать, деньги,
действительно, не расфукали, а
засеяли на социальном поле. Те
дали добрые плоды в поддерж�
ке семей, матерей, детей и мо�
лодёжи, пожилых людей. Пора�
ботали эти деньги и на произ�
водстве, на экономической
ниве, дав определённые толчки
развитию бизнеса, модерниза�
ции промышленности, что по�
зднее спасло.

Ведь потом настали време�
на финансовой «засухи». Каж�

дый месяц бюджет недо�
считывался десятков мил�
лионов рублей. Американс�
кий кризисный «грипп» до�
катился до Челябинской об�
ласти, поразив её в самое
сердце – промышленность.
Предприятия задрожали в
лихорадке, мурашками по�
бежала по телу экономики
безработица. Получилось,
что депутаты, как и друзья,
� познаются в беде…

Конечно, выстоять, а за�
тем и – выкарабкаться из
кризисного провала было
непросто. И, конечно же, во
многом помогла та финан�
совая «подушка безопасно�

Прислушайтесь! Слышите музыку своей жизни? Она живёт в каждом,
главное — суметь её расслышать. Увы, но сделать это могут не все, иным
нужен наставник. Такой, как у ребят из Худайбердинской средней
общеобразовательной школы Аргаяшского района.

сенко кандидатов не оказа�
лось. Но учить ребят просто
основам безопасности
жизнедеятельности не так
интересно... Тогда и пришла
идея в качестве основного
стимула использовать му�
зыку.

 � Вся наша жизнь пол�
на музыки, надо просто
прислушаться, � уверен
Владимир Алексеевич. �
Вот я и стараюсь на своих
уроках помочь детям её ус�
лышать. Передо мной не
стоит задача отучить ребят
от современной музыки,
совсем наоборот, на всех
занятиях я использую
аранжировки современ�
ных и народных компози�
ций. Ведь образ современ�
ного ребёнка – это образ
будущего гражданина на�
шей страны. Главное для
меня – дать своим учени�
кам понять, что это нужно,
полезно, важно. Как прохо�
дят наши уроки? Да очень
просто. Сначала пытаюсь
ребятам сам объяснить,
зачем, к примеру, нужен
противогаз. Потом занятие
может продолжиться в
форме какой�нибудь сказ�
ки, а под конец могу вклю�
чить ритмичную музыку,
под которую ребята даже
не обращают внимание,

что у них где�то что�то болит,
давит. Иногда ребята так вхо�
дят во вкус, что приходится
останавливать и говорить,
что урок окончен. А ещё важ�
но, что у детей появляется
огромный интерес к моим
занятиям, которые они ни�
когда не пропускают. Да и во�
обще, если предмет ОБЖ и
не самый главный в школе,
то в любом случае, очень не�
обходимый. Ведь моя зада�
ча позаботиться о ребятах,
научить их всему самому
нужному, чтобы без страха
отпускать со своих уроков в
реальную жизнь, которая на�
чинается за школьной две�
рью.

Надо отметить, что всю
аккустическую систему для
занятий Владимир Алексее�
вич собрал собственными ру�
ками, с аранжировкой и под�
бором музыкальных компо�
зиций помогает дочь, да и
сами школьники, с первого по
11 классы, постоянно предла�
гают свои варианты музы�
кального сопровождения за�
нятий. Правда, для семейно�
го бюджета всё это обходит�
ся в копеечку. Но Владимир
Денисенко высказал надеж�
ду, что обещанная правитель�
ством поддержка учителей не
останется только на словах, а
будет реальной.

Надо отметить, что по�
здравляя южноуральских пе�
дагогов с Днём учителя и вру�
чением премий Законода�
тельного Собрания, спикер
областного парламента Вла�
димир Мякуш обратил внима�
ние на то, что государство бе�
рёт на себя ответственность
за создание учителю достой�
ных условиях для работы и
жизни. 10�процентное повы�
шение заработной платы – не
разовая акция, зарплата учи�
телям будет проиндексиро�

классы и аудитории, дают
первые навыки жизни и ос�
новы знаний, необходимые
каждому человеку, вступаю�
щему во взрослую жизнь.
Сколько бы ни было лет че�
ловеку, самые важные и тре�
петные воспоминания – из
детства. Именно в школе
дети получают навыки труда
и общения, проявляют свою
индивидуальность, заявляют
о себе как о личности. И
очень важно, чтобы в это мо�
мент рядом был тот, кто сво�
им трудом, терпением, забо�
той, душевной щедростью
создаст необходимые усло�
вия для развития. Пусть са�
мым большим подарком ко
Дню учителя станет призна�
тельность ваших учеников,
которым вы открыли дорогу
в большую жизнь.

Председатель областно�
го Заксобрания отметил, что
Челябинская область по пра�
ву входит в десятку лучших
регионов Российской Феде�
рации по качеству образова�
ния. Об этом свидетельству�
ют успехи южноуральских
педагогов на конкурсах про�
фессионального мастер�
ства, победы школьников и
студентов на Всероссийских
и Международных олимпиа�
дах. Кроме того, наш регион
занимает ведущее место по
числу молодых ребят, удос�
тоенных премии президента
в рамках программы «Под�
держка талантливой молодё�
жи». Областным правитель�
ством учреждена система
грантов для учителей и мо�
лодых людей. Всё это гово�
рит о том, что на Южном Ура�
ле нелёгкий учительский
труд ценится очень высоко. А
как иначе, ведь будущее – за
образованным человеком.

Ирина ЯББАРОВА

вана ещё не единожды. Над
этой главной задачей, по сло�
вам Владимира Викторовича,
работает областное прави�
тельство, губернатор, парла�
ментарии.

� Учитель – это создатель,
творец. Ведь именно педагог
готовит будущее области и
страны, воспитывает подрас�
тающее поколение, � сказал
Владимир Мякуш. � Уверен,
что наше будущее находится в
хороших руках тех людей, ко�
торые каждый день приходят в

сти», которую создали в про�
шлые годы; помогла та эконо�
мическая политика, которая

проводилась в докризисный
период. Но нельзя сбрасы�
вать со счетов и политичес�
кую волю депутатов, которые,
несмотря ни на что, стояли на
своём: принятые социальные
программы не свернём. В
иных регионах и странах кто�
то предлагал увеличить пен�
сионный возраст, кто�то –
урезать или отменить льготы
и пособия, принять иные «не�
популярные меры», но южно�
уральские парламентарии
четвёртого созыва таких мыс�
лей даже не допускали, даже
не брали в обсуждение. Пусть
тяжело, пусть с натугой, но
взятые на себя обязательства

они всё�таки выполнили. И
теперь могут, глядя в глаза
своим избирателям, честно
сказать: мы сделали всё, что
могли; если кто сможет сде�
лать лучше – пожалуйста!

А заявили, что «смогут
сделать лучше» многие. В об�
лизбиркоме записалось на
выборы аж семь политических
партий. Более 300 кандида�
тов. Про иных из них местный
электорат если и слышал, то
краем уха. Впрочем, это пра�
вильно, что они выходят на по�
литическое поле, дерзают, за�
являют о себе: ведь как иначе
раскачать политический про�
цесс, общественную актив�
ность? Так оно и произраста�
ет, политическое семечко:
сперва пройдёт весь цикл об�
работки, прежде чем попасть
в элитную фракцию. Каждый,
думаю, понимает: только
элитные семена дают наибо�
лее эффективные всходы,
наиболее тучные урожаи.

Экспериментировать, ко�
нечно, можно. И на малых де�
лянках, пожалуй, даже нужно
пытаться высевать малозна�
комые семена. Но рисковать
на главном поле...?
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НОВОСТИ

Каким будет
Бюджет!2011?

Полным ходом идёт подготовка регионального бюдже�
та будущего года. Правительство области делает прогно�
зы и строит планы на перспективу с тем, чтобы вынести
их на обсуждение депутатов Законодательного Собрания
Челябинской области 5�го созыва.

По этому поводу состоялась пресс�конференция, в кото�
рой приняли участие заместитель губернатора Челябинской
области Павел Рыжий, министр здравоохранения Виталий Тес�
ленко, министр социальных отношений Надежда Гартман, ми�
нистр физической культуры, спорта и туризма Юрий Сереб�
ренников и начальник Главного управления молодёжной поли�
тики Антон Бахаев.

Члены правительства подробно рассказали о социальных
проектах, на осуществление которых будут направлены сред�
ства из областного бюджета в 2011 году. В будущем году, как и
в предыдущие периоды, основной финансовый документ со�
хранит социальную направленность: 17 миллиардов рублей
планируется выделить Министерству социальных отношений,
11 миллиардов – Министерству здравоохранения, 13,2 мил�
лиарда – Министерству образования и науки, 486 миллионов
– Министерству физической культуры, спорта и туризма Челя�
бинской области.

В 2011 году на Южном Урале начнётся реализация програм�
мы модернизации здравоохранения, основная цель которой –
развитие материально�технической базы медицинских учреж�
дений. Необходимо сделать лечебно�консультативную помощь
доступной для всего населения независимо от места житель�
ства. В крупных муниципалитетах (Магнитогорске, Миассе,
Кыштыме, Златоусте) на базе уже существующих больниц и
поликлиник откроются межрайонные отделения и центры, в
которых будут вести приём врачи узких специальностей – эн�
докринологи, кардиологи, травматологи, неврологи и пр. В эти
центры, оснащённые новейшим медицинским оборудованием,
смогут обращаться жители близлежащих муниципальных рай�
онов и городских округов.

«Правительство Челябинской области планирует получить
из федерального бюджета на реализацию программы модер�
низации здравоохранения Южного Урала, рассчитанную на
2011�2012 годы, порядка 6�8 миллиардов рублей, � отметил за�
меститель губернатора Павел Рыжий.� Уровень медицинского
обслуживания населения за 2 года сделает качественный ска�
чок, и люди это почувствуют».

В 2011 году все бюджетные учреждения Челябинской об�
ласти перейдут на отраслевую систему оплаты труда работ�
ников. В июле заработная плата бюджетников будет увеличе�
на ещё на 6,5%. Планируется, что реальный рост оплаты труда
работников бюджетных учреждений за 3 года, с 2010 по 2012,
составит 30%.

Также из бюджета 2011 года будут выделены средства на
подготовку южноуральских спортсменов�участников олимпи�
ад в Лондоне и Сочи. Эти деньги пойдут на выплату заработ�
ной платы, экипировку и медицинское обслуживание.

Уборка завершилась
Аграрии Челябинской области практически закончи�

ли уборку зерновых. После списания погибших от за�
сухи посевов уборочная площадь составила чуть более
миллиона гектаров. Почти всё уже обмолочено (99%).
Намолот составил 630 тысяч тонн зерна, в том числе
450 тысяч тонн пшеницы. Средняя урожайность соста�
вила 6,3 центнера с гектара. Под посев будущего уро�
жая засыпано 260 тысяч тонн семян, это 84% от запла�
нированного.

Сбор зерна в Челябинской области оказался чуть выше,
чем предполагали эксперты в июле и августе, когда стало
ясно, что потери от засухи окажутся колоссальными. Самый
пессимистичный прогноз был 450 тысяч тонн. Напомним, что
весной планировалось собрать около двух миллионов тонн
зерна – при благоприятных погодных условиях.

Сейчас главная задача аграриев – сформировать семен�
ной фонд на будущий год. Пока он сформирован на 84%. Про�
верки на качество собранного зерна ещё предстоит провес�
ти, и тогда станет ясно, всё ли семенное зерно пригодно для
посева или придётся часть семян обновить.

В коллективных хозяйствах завершена уборка картофеля,
собрано 65 тысяч тонн, урожайность 97 центнеров с гектара
– вдвое ниже прошлогодней. Лука собрано три тысячи тонн.
Завершается уборка свёклы и моркови: собрано 3730 тонн
свёклы и четыре тысячи тонн моркови. Капуста убрана пока
на 36%, собрано уже более пяти тысяч тонн.

Одновременно с завершением уборочных работ селяне
подготавливают почву под будущую посевную кампанию –
вспахано 210 тысяч гектаров пашни, это 42% от плана. Осен�
ние полевые работы продолжатся до глубокой осени.
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ЗАКОН В ДЕЙСТВИИНОВОСТИ

В Законодательном Собрании Челя�
бинской области депутат Булаев встре�
тился с руководителями системы обра�
зования Челябинска и области. И начал
своё выступление Николай Иванович с
разрушения мифов. К примеру, ходят
разговоры, что экономическая самосто�
ятельность школ разрушит систему го�
сударственного образования. Людей
даже пугают, что всё станет платным.

На самом деле, законодательное но�
вовведение разрушит лишь некаче�
ственное образование. Те государствен�
ные образовательные нормативы, кото�
рые есть сегодня, которые определяют�
ся Конституцией РФ, никуда не уходят —
это было, есть и будет бесплатным. Но
теперь школа получила возможность
давать учащимся более широкие зна�
ния, более широкие образовательные
услуги, конечно, зарабатывая на этом.
Хорошие преподаватели получат хоро�
ший приток учеников и родительских
средств, а плохие — отомрут.

Да, у учебных заведений появилась
финансовая свобода, но... никто не от�
менял и финансовой дисциплины. Ник�
то не отменял и принципа всеобщего
бесплатного образования. Более того,
государство даже готово финансиро�
вать обучение в тех отраслях, где ощу�
щается нехватка профессиональных
кадров. К примеру, технические вузы
получат большую квоту бюджетных мест,
чем гуманитарные, т.к. рынок специали�
стами «гуманитарных профессий» пере�
насытился, а инженеры нужны.

Николай Булаев пояснил даже, что и
приватизировать школу ни сегодня, ни
завтра будет невозможно. Это впрямую
запрещено законом. Само здание учеб�
ного заведения — имущество государ�
ственное, муниципальное. Никто его не

Бесплатно, но качественно
Сегодня, после введения в действие Федерального закона №83�ФЗ, дающего право учебным
заведениям переходить на автономию, развилось много спекуляций по поводу дальнейшей
судьбы российского образования. Поговорить об этом с коллегами приехал из Москвы депутат
Государственной Думы РФ, один из соавторов нынешних образовательных законов Николай
Булаев.

отдаст. Потому не надо бояться автоно�
мии. Вот наглядное подтверждение:
учебный год идёт, а ни с кого денег не
требуют.

Было специально отмечено, что
фракцией «Единая Россия» создана спе�
циальная рабочая группа под руковод�
ством вице�спикера Госдумы Олега Мо�
розова, отслеживающая ход реализации
ФЗ�83 и других образовательных зако�
нов. Важно вовремя «поймать» возмож�
ную недоработку и — устранить. Так, Бу�
лаеву был задан вопрос о том, что неко�
торым учебным заведениям, переходя�
щим на автономию, «не рекомендуют»
открывать счета в коммерческих банках,
мол, оставайтесь в объятиях финуправ�
ления. Это — профанация закона. Нико�
лай Иванович заверил, что такого быть
не должно, но, раз вопрос возник, они
рассмотрят его на рабочей группе и,
если надо, внесут соответствующие до�
полнения в закон.

В декабре в Госдуму будет внесён
закон «Об образовании» в новой редак�
ции. Сегодня это 600 страниц текста, но
принцип бесплатности образования
сохраняется и там. Депутат призвал со�
бравшихся ознакомиться с проектом,
вносить предложения.

Конечно, дискуссионного в этой
сфере много. К примеру, закон о ЕГЭ,
действительно, содержит моменты
дискуссии, но бесспорно, что он стал
гарантом социальной справедливости.
Ни один балбес�двоечник, имеющий
влиятельного папу, не займёт студен�
ческое место способного парня из ра�
бочей семьи.

Зам. министра образования облас�
ти Виталий Садырин посетовал, что де�
мографическая ситуация «выкосила»
более трети школьников. Сегодня у нас
их около 320 000 человек. Но, несмот�
ря на то, что у нас было всего 17 000 вы�
пускников, вузы области набрали необ�

ходимое количество абитуриентов. С 1
сентября по инициативе «Единой Рос�
сии» повышен фонд оплаты труда учи�
телей на 10%. «Мы рекомендовали
школам направить эти деньги на стиму�
лирующую часть фонда, � заметил зам�
министра. � С нового года переходим
на новую систему оплаты труда в прин�
ципе». Тут, кстати, был развенчан ещё
один миф: о том, что с сокращением ко�
личества учеников будет сокращено и
количество педагогов. Это — полная
ерунда. «Если в классе было 24 учени�
ка, а осталось 12, то учителей�то мы не
уволим, � рассуждает Николай Булаев.
� Каждый учитель будет вести свой
предмет». Но депутат согласился с тем,
что каждое учебное заведение должно
быть самостоятельным в формирова�
нии штатного расписания. Сегодня
иные начальники требуют от учебных
заведений соблюдения нормативов 70�
х годов прошлого века. Это — незакон�
но!

Большой состоялся разговор и о на�
чальном профессиональном образова�
нии, и о педуниверситетах, о бакалав�
риате, о вузах минкульта... Отмечено,
что на конкурсе «Учитель года�2010» в
Магнитогорске министр образования
России Андрей Фурсенко поблагода�
рил руководителя ММК, депутата Зак�
собрания Челябинской области Викто�
ра Рашникова за выстроенную систему
подготовки кадров. Магнитка вложила
в это более 200 млн. рублей, но полу�
чила «практикоориентированных» вы�
пускников. Пример, достойный подра�
жания.

Депутат Заксобрания Вадим Воро�
бей поблагодарил госдумовского кол�
легу за подробный разговор, поздра�
вил присутствующих с Днём учителя.
Заверил, что областные парламента�
рии не останутся в стороне от модер�
низационных процессов в системе об�
разования, не дадут в обиду ни учите�
ля, ни ученика.

Влад ЛАДОВ

Особенно сложна ситуация в малых
городах области, где из�за отсутствия
квалифицированной медицинской по�
мощи люди вынуждены ехать в Челя�
бинск. Но и здесь им не всегда могут
быстро помочь, поскольку зачастую док�
торам приходится принимать до 60 че�
ловек в день. По словам Владимира Мя�
куша, эти трудности известны. Но, что�
бы их устранить, необходимо
время и полная модернизация
системы здравоохранения. На
это направлен новый проект –
«Качество жизни (здоровье)».
На его реализацию в целом по
России выделено 460 милли�
ардов рублей, Челябинская об�
ласть получит восемь миллиар�
дов. Это позволит решить воп�
рос оснащения больниц и по�
ликлиник, отремонтировать
помещения. Кроме того, часть
денежных средств пойдёт на
повышение зарплаты узким
специалистам, а также меди�
цинскому персоналу, не полу�
чившему прибавку к заработ�
ной плате в рамках реализации
нацпроекта «Здоровье». К тому
же, за 2011�2012 годы плани�
руется ввести систему элект�
ронного учёта пациентов. Это
позволит избавиться от очере�
дей на приёмы к специалистам, снизить
количество бумажной работы, которой в
настоящий момент вынуждены зани�
маться врачи.

Инициативу единороссов пациенты
больницы № 8 оценили положительно.
При этом заметив, что важно проконтро�
лировать целевое использование денег,
выделяемых на решение столь насущ�
ных проблем.

Депутат Законодательного Собрания
Челябинской области, председатель ко�
митета по социальной политике, коор�
динатор проекта «Качество жизни (здо�
ровье)» на Южном Урале Александр Жу�
равлёв отметил, что партия «Единая Рос�
сия» также берёт на себя обязательства
по контролю за распределением
средств: каждая копейка будет учтена и
потрачена строго по назначению.

 О давно назревшей необходимости
модернизации и переоснащения систе�

Карточка больного
станет электронной
Недостаток врачей узких специальностей, бесконечные очереди на приём к врачу, бумажная
волокита, платные медицинские услуги — именно на эти проблемы пожаловались пациенты
городской клинической больницы № 8 города Челябинска председателю областного парламента
Владимиру Мякушу.

мы здравоохранения шла речь и во вре�
мя встречи высоких гостей с медицинс�
ким персоналом городской клинической
больницы № 8. Главное, по признанию
самих медиков, в их работе — иметь воз�
можность реально помогать людям. Но
когда из строя выходит устаревшее обо�
рудование, из�за чего нельзя поставить
правильный диагноз, речи о качестве

медицинской помощи быть не может. К
примеру, в настоящий момент в больни�
це остро ощущается нехватка ультразву�
кового аппарата, который сломался.
Стоимость нового — от трёх до пяти
миллионов рублей, такую сумму само�
стоятельно больнице не осилить. А ведь
ультразвуковое исследование использу�
ется медиками не только для плановой
диагностики, но и для экстренной.

По словам главного врача больницы
№ 8 Олега Фатуева, в настоящее вре�
мя в одном из крупнейших лечебных уч�
реждении города работают два ультра�
звуковых аппарата, но они попросту не
справляются с огромным потоком па�
циентов, а потому вопрос о приобрете�
нии нового оборудования является для
врачей первоочерёдным.

Проникнувшись серьёзностью про�
блемы, Владимир Мякуш дал указание
разработать договор, выяснить конк�

ретную стоимость необходимого обо�
рудования, определить фирму�постав�
щика. В течение двух месяцев вопрос
приобретения нового ультразвукового
аппарата для городской клинической
больницы № 8 должен быть решён.

Покупка необходимого оборудова�
ния позволит оперативно определять
диагноз, а значит, спасти не одну сот�

ню жизней. Кстати, в состав ГКБ № 8
входит 65 отделений, в том числе 20
специализированных: роддом, женская
консультация, две поликлиники, днев�
ной стационар, офис врача общей
практики и другие. Здесь трудится бо�
лее двух тысяч человек, половина вра�
чей имеет первую и высшую квалифи�
кационную категории. Некоторые отде�
ления больницы — единственные в Че�
лябинске и Челябинской области. Сре�
ди таких — отделение торакальной хи�
рургии, в котором оказывается специ�
ализированная хирургическая помощь
пациентам с заболеваниями и травма�
ми органов грудной клетки. Кроме это�
го, в больнице действует единственное
в столице Южного Урала инфекционное
отделение для взрослых, которое рабо�
тает со дня основания больницы. Со�
трудники именно этого отделения пер�
выми встали на борьбу с высокопато�

генным вирусом гриппа H1N1.
Гости лично убедились в основа�

тельном хозяйстве ГКБ № 8. Во время
экскурсии по хирургическому и тера�
певтическому корпусам больницы пар�
ламентарии осмотрели реанимацион�
ное отделение, соответствующее всем
европейским требованиям. Большое
впечатление на Владимира Мякуша
произвела лаборатория «модуляр», ко�
торая является одной из самых совре�
менных по оснащению и входит в трой�
ку лучших в России. Большое внимание
Владимир Викторович и Александр Ле�
онидович уделили осмотру отделения
гемодиализа. Как рассказал исполня�
ющий обязанности завотделением
Алексей Милёшин, здесь проходят ле�
чение пациенты в возрасте от 18 до 70
лет. В структуре отделения — три диа�
лизных зала на 18 мест, круглосуточный
стационар на 20 коек и клинико�биохи�
мическая лаборатория. К сожалению, с
каждым годом количество пациентов,
нуждающихся в гемодиализе, увеличи�

вается, а потому на сегодняш�
ний день главная проблема от�
деления — недостаток мест.
Владимир Мякуш пообещал по
возможности помочь решить
эту проблему.

Стоит отметить, что проце�
дура гемодиализа может про�
длить жизнь человеку с острой
почечной недостаточностью до
20 лет. Пациентам городской
клинической больнице № 8
жизненно важную процедуру
делают бесплатно. В целом же
средняя стоимость процедуры
гемодиализа составляет от 150
до 250 евро.

Завершая встречу с меди�
цинским персоналом больни�
цы, Владимир Мякуш отметил,
что поддержка системы здра�
воохранения была и будет од�
ним из приоритетных направ�
лений правительства области,

южноуральских законодателей, а также
партии власти, составляющей на се�
годняшний день большинство как в фе�
деральном, так и в региональном пар�
ламенте.

� Сегодня на Южном Урале действу�
ет слаженная и эффективная команда
единомышленников, которая понимает
серьёзность и актуальность существую�
щих проблем в здравоохранении, и де�
лает всё, чтобы они решались — заве�
рил медиков секретарь ЧРО ВПП «Еди�
ная Россия» Владимир Мякуш. � В насто�
ящее время лишь «Единая Россия» бе�
рёт на себя ответственность за реали�
зацию социально значимых проектов, а
потому для нас важно сохранить един�
ство команды, в которую входит губер�
натор, правительство области. Кроме
того, партийные инициативы поддержи�
ваются на уровне президента страны.

Ирина ЯББАРОВА

Паровоз образования
Учительница из Челябинска Гульнара Сабитова вошла в пятёрку лучших

на всероссийском конкурсе «Учитель года – 2010», финал которого про�
шёл в эти выходные в городе Магнитогорске.

Решением жюри «Малых хрустальных пеликанов» из 76 участников получили
пятеро: Вахрамеев Вячеслав Вячеславович, учитель русского языка и литерату�
ры средней общеобразовательной школы № 2 г. Сокола Вологодской области;
Сабитова Гульнара Сабиржаловна, учитель русского языка и литературы гимна�
зии № 10 г. Челябинска; Халадова Роза Тапаевна, учитель химии средней обще�
образовательной школы № 38 г. Грозный Чеченской Республики. А также – Га�
рифзянов Андрей Рузильевич, учитель биологии и химии Волхонщинской сред�
ней общеобразовательной школы пос. Красная Нива Тульской области; Случ Ми�
хаил Ильич, учитель математики средней общеобразовательной школы № 1060
г. Москвы, которые и получили Большого пеликана из рук президента Дмитрия
Медведева.

Губернатор Челябинской области Михаил Юревич, который принял участие в
церемонии закрытия «Учителя года», отдельно поблагодарил за поддержку в про�
ведении конкурса председателя Совета директоров Магнитогорского металлур�
гического комбината, депутата Заксобрания области Виктора Рашникова и го�
род Магнитогорск. Отметим, южная столица Челябинской области заслужила
почётное право принять конкурс всероссийского масштаба благодаря тому, что
победительница «Учителя года – 2009» Наталья Никифорова живёт и работает в
этом городе.

� Челябинская область второй
раз принимает финал конкурса
«Учитель года», � сказал глава ре�
гиона. � Мы гордимся учителями,
которые работают на Южном Ура�
ле, у нас очень сильные педагоги�
ческие коллективы.

Напомним, Челябинск прини�
мал конкурс совсем недавно, в
2006 году, после того, как препода�
ватель физики лицея № 31, а ныне
� директор Дворца пионеров и
школьников имени Крупской, депу�
тат областного Законодательного
Собрания Иван Иоголевич стал
«Учителем года – 2005». Кроме того, в 1999 году лучшим учителем России был
признан Виктор Шилов � преподаватель музыки челябинской школы № 138, где
когда�то учился Михаил Юревич. А в 1990 году, когда конкурс был ещё всесоюз�
ным, в нём победил учитель труда из города Златоуста Вячеслав Рябинин.

Министр образования и науки РФ Андрей Фурсенко высоко оценил систему
школьного и дошкольного образования в Челябинской области.

� Считаю, что она была, есть и, уверен, будет одним из «паровозов» российс�
кой системы образования. И не состоялся бы конкурс так успешно, если бы не
было в регионе уважительного, тёплого, доброжелательного отношения к учите�
лям», � отметил министр.

Заметим, что именно с Челябинской области министр начинал свою работу в
данной должности, побывав на августовском педсовете в Магнитогорске же, в
2004 году. «Это мой первый педсовет», � признался тогда Фурсенко.

Отвечая на вопросы журналистов после завершения официальных меропри�
ятий, губернатор Михаил Юревич ещё раз отметил свою озабоченность ситуа�
цией, которая складывается в среднем специальном и высшем образовании: «Я
считаю, что на сегодняшний день надо больше инженеров. Наши вузы увлеклись
коммерческими специальностями � юристами, менеджерами, экономистами,
которые в таком количестве не нужны. Урал это такой край, который может зара�
батывать только своей головой и руками. Здесь нужны инженеры. Сложившийся
«перекос» надо исправлять, обязательно увеличивая количество инженерных
специальностей».

УЧИТЕЛЬ ГОДА – 2010

НАЦПРОЕКТ: ЗДОРОВЬЕ

Бюджет страны
В Государственной Думе начинается рассмотрение закона о федераль�

ном бюджете на 2011�2013 годы, сообщил депутат Думы, член Комитета
по экономической политике и предпринимательству Георгий Лазарев.

� Первое чтение намечено на 20 октября, второе на
17 ноября и 24 ноября � окончательное третье чтение, �
сказал Лазарев. � Этот график был озвучен на встрече
руководства «Единой России» с её лидером, премьер�
министром Владимиром Путиным.

«Единая Россия» очень тесно работала с правитель�
ством на стадии нулевого чтения законопроекта. Про�
ект бюджета сейчас проходит обсуждение в комитетах
Госдумы.

Перед вынесением проекта бюджета на пленарные
заседания Госдумы он также пройдёт обсуждение на
заседании фракции «Единой России». На это заседа�
ние будет приглашен министр финансов РФ Алексей
Кудрин.

Приземлится ли
Хрустальный пеликан в

детском садике?
Мы уже рассказывали о том, что в Москве стартовал новый социальный

проект партии «Единая Россия» – «Детские сады — детям». В Челябинской
области его презентовала депутат партийной фракции Государственной
Думы РФ Екатерина Семёнова. Она побывала в челябинских детсадах, по�
встречалась со специалистами, общалась с родителями. Это стало пер�
вым приближением к проекту.

Состоялось заседание координационного совета по реализации партийного
проекта «Детские сады — детям», поддержаном депутатской фракцией «Единая
Россия» Законодательного Собрания Челябинской области. Понятно, что про�
блемы дошкольного воспитания никого не оставили равнодушными. Координа�
тор проекта — начальник управления социальной политики Заксобрания облас�
ти Нина Горланова, учитель с 20�летним стажем, «Отличник народного образо�
вания» говорила с коллегами�педагогами на одном языке. На языке любви к де�
тям, к подрастающему поколению.

� Это здорово, что дошкольное образование, детские сады обращают на себя
всё больше внимания властей, общественности, политических партий, � выра�
зила общее мнение начальник Управления образования Челябинска Елена Коу�
зова. � Надо поднимать престиж работника детского сада, надо его материально
подпитывать, тогда и деткам будет комфортнее.

Координационный совет взялся разработать положение об областном кон�
курсе детских садов. Предварительно определено, что по семи номинациям бу�
дут выявлены семь лидеров, а кто�
то из них станет потом защищать Че�
лябинскую область в масштабах
России, в Москве. Думается, в этом
есть некое первое приближение к
организации некоего Хрустального
пеликана, но не для школьных учи�
телей, а для дошкольных педагогов.

Решено, что названное положе�
ние появится уже на будущей неде�
ле и до 20 октября продлится приём
заявок. До 1 ноября мы должны бу�
дем представить итоги областного
этапа конкурса на рассмотрение
Федерального экспертного совета.
Так что, поторопимся...
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ТЕРРИТОРИЯМОЛОДЁЖНЫЙ ПАРЛАМЕНТ

МАЛЫЙ БИЗНЕС

Доступность среды
Представители Общественной молодёжной палаты при Заксобрании

совместно с активистами организаций инвалидов встретились на заседа�
нии Экспертного клуба, чтобы обсудить итоги мониторинга доступности
среды политических организаций и социальных учреждений Челябинской
области.

Работа по проверке доступности социальных объектов (наличию пандусов,
дополнительного освещения, специальных шрифтов, звуковых сигналов) шла на
протяжении последних трёх месяцев. По словам руководителя Центра волонтер�
ской помощи Евгений Коробейников: «Людей с ограниченными возможностями
итоги мониторинга пока не радуют. Всё так же остаются недоступны для инвали�
дов продуктовые магазины, некоторые отделения почты и Сбербанка, исключена
возможность посещения многих крупных развлекательных комплексов, не гово�
ря уже о театрах».

 В преддверии выборов был также проведён дополнительный мониторинг до�
ступности общественных приёмных политических партий. К сожалению, в плане
инфраструктуры, в данный момент, инвалиды могут без проблем попасть только
в офис общественной приёмной партии власти.

Председатель Общественной палаты Вячеслав Скворцов предложил создать
совместную рабочую группу между взрослой Общественной Палатой области,
Общественной молодёжной палатой при Законодательном Собрании Челябинс�
кой области, а также Обществом инвалидов по разработке законодательных ини�
циатив и проектов в поддержку развития инфраструктуры города, как доступной
среды для инвалидов.

Дарья ШУЛЬГИНА

Об итогах «Актива�2010» в Тюмени
рассказал один из делегатов, ответ�
ственный секретарь Молодёжной пала�
ты Артём Алексеев. Челябинская деле�
гация единогласно признана самой
лучшей. Форум в этом году проводил�
ся уже во второй раз. На родину ребята
привезли много почётных грамот, под�
писанных уполномоченным представи�
телем президента Российской Федера�
ции в УрФО Николаем Винниченко. По�
мимо полпреда мероприятию оказали
внимание другие вип�персоны: губер�
натор Тюменской области Владимир
Якушев, губернатор Курганской облас�
ти Олег Богомолов и глава Ямало�Не�
нецкого автономного округа Дмитрий
Кобылкин. Челябинцами налажено
было сотрудничество с молодёжными
парламентами этих регионов. Работа
шла по нескольким секциям: бизнес,
средства массовой информации, сту�
денческое самоуправление, волонтёр�
ство, молодёжный парламентаризм и
многие другие. Все они были объеди�
нены общей темой здорового образа
жизни, в частности, борьбе с табакоку�
рением. По статистике 17 % смертей в
России связаны именно с ним. На од�
ном из следующих заседаний будет
представлена резолюция Форума.
Впрочем, до этого события молодые
парламентарии решили не ждать, и уже
сейчас создать рабочую группу по фи�
зической культуре, спорту и пропаган�
де здорового образа жизни. Её работу
председатель Молодёжной палаты Ан�
дрей Уфимцев назвал принципиально
важной:

� От того, насколько здоровую
жизнь будет вести сегодняшнее моло�
дое поколение, напрямую зависит бу�
дущее не только Челябинской области,
но и всей страны. Наша задача в том,

Юные покажут пример во всём!
Форум УрФО «Актив�2010», популяризация здорового образа
жизни, донорства, благотворительности в нашем регионе и
информационные технологии стали главными темами
очередного заседания Общественной молодёжной палаты при
Законодательном Собрании Челябинской области.

чтобы сформировать программу, кон�
цепцию её пропаганды. Удостовере�
ния, которые сегодня вам выдали — это
символ вашей ответственности за тех
людей, кого вы представляете, поэто�
му к себе нужно предъявлять высокие
требования. Те, кто будет в новой ра�
бочей группе, и сами не должны пить и
курить, чтобы у них было моральное
право говорить о здоровом образе жиз�
ни. В целом, это относится ко всем чле�
нам Общественной молодёжной пала�
ты. Давайте покажем положительный
пример.

Среди мероприятий рабочей группы
не только совместный отказ об сигарет
и алкоголя, но и приведение мониторин�
га, областного социального форума,
дискуссионных клубов, организация
массового спорта в образовательных
учреждениях, вовлечение в занятия
спортом школьников и студентов, в том
числе и с ограниченными возможностя�
ми организма, разработка поправок в
областное законодательство о физкуль�
туре и спорте и многое другое.

Показывать пример ребята решили и
в отношении донорства. О помощи в ра�
боте координационного совета по раз�
витию службы крови в Челябинской об�
ласти попросил руководитель Центра

социальной поддержки Южно�уральско�
го государственного университета «Рука
помощи» Михаил Комиссаров. Кроме
того, палата поддержит мероприятия по
донорству и разместит информацию о
том, как помочь другим людям сохра�
нить свою жизнь, на своих информаци�
онных ресурсах. Уральский федераль�
ный округ по сдаче крови один из луч�
ших в России. У нас на тысячу человек
приходится 17 доноров (по средним
российским показателям — 13 человек).
Но этого недостаточно. В развитых стра�
нах, например, из тысячи граждан кровь
сдают от 40 до 60 человек. Необходимо
организовать поток доноров, чтобы на
станциях в наличии всегда была кровь и
её препараты. Палата приняла решение
оказать поддержку «Руке помощи» и
Службе крови, а начать с того, чтобы са�
мим стать донорами и привлечь к этому
благородному делу других. В частности
председатель комиссии по социальной
политике Ольга Мухина сообщила кол�
легам, что уже в ближайшее время мо�
жет организовать сдачу крови не только

членами своей комиссии, но и молоды�
ми жителями Тракторозаводского райо�
на Челябинска, так как является предсе�
дателем Совета молодёжи этого района.

Кроме того, на заседании было при�
нято ещё одно социально значимое ре�
шение — проведение журналистского
конкурса «Благотворительность и
СМИ» среди средств массовой инфор�
мации Уральского федерального окру�
га. Организаторами выступила как
сама Общественная молодёжная пала�
та, так и Челябинская областная благо�
творительная общественная организа�
ция «Помоги детям» и информацион�
ный центр «Благо74». Цели конкурса:
популяризация благотворительности
как важнейшего фактора построения в
России гражданского общества, вов�
лечение в этот процесс граждан РФ и
превращение благотворительности в
норму социальной жизни. На конкурс
принимаются печатные, теле�, радио�
и Интернет�материалы о деятельности
в этой сфере российских и зарубежных
компаний, фондов, общественных
организаций и частных лиц. Конкурс�
ные материалы до 1 декабря 2010 года
можно направлять по адресу: Челя�
бинск, проспект Победы, 288, офис
606. Итоги будут подведены до 15 де�
кабря 2010 года и размещены на сайте
www.blago74.ru.

Молодёжная палата при Заксобра�
нии в который раз доказывает, что но�
вое поколение в информационных тех�
нологиях всегда впереди. У неё уже
есть свой сайт (www.omp74.ru). Теперь
он будет усовершенствован: появится
больше информационных ссылок. С
него можно будет попасть на сайт За�
конодательного Собрания Челябинс�
кой области, единый портал молодёж�
ного парламентского движения, груп�
пу Молодёжной палаты на vkontakte,
страницы, блоги, живые журналы уча�
стников на facebook, twitter, live journal
и других сайтах.

Елизавета ВОРОБЬЁВА

Тема заявлена актуальная: «Финан�
совые возможности малого и среднего
бизнеса. Курс на развитие». Отсутствие
финансов равносильно отсутствию воз�
духа. Как найти источники финансирова�
ния? На что опереться? Об этом и гово�
рили предприниматели, представители
власти, банков и кредитных организа�
ций. В течение целого дня бизнесмены
обрастали информацией, получали кон�
сультации, находили ответы на вопросы.

Сегодня многие предприниматели
не представляют, как найти источники
финансирования. Между тем созданы
новые финансовые инструменты, позво�
ляющие выгодно сотрудничать с кредит�
ными организациями. Главное — пра�

За кем охотятся бюджетные деньги?
В Челябинске прошёл Уральский финансовый форум для
представителей малого и среднего бизнеса — при поддержке
Законодательного Собрания и министерства экономического
развития Челябинской области.

вильно воспользоваться новыми воз�
можностями, а для этого нужны знания.

Депутат Заксобрания Константин
Захаров отметил, что за прошедший год
ситуация существенно изменилась. На�
ступила золотая пора, когда кредитные
организации сами стали «охотиться» за
предпринимателями. Банки перегруже�
ны финансовыми ресурсами и кровно
заинтересованы в эффективном их раз�
мещении. Однако есть проблемы, свя�
занные с направлением денежных пото�
ков в нужное русло. Даже несмотря на
то, что запущен механизм государствен�
ной поддержки и предоставления пору�
чительств, из 95 предпринимателей, по�
давших заявки, поручительство получи�

ли 79. Общая сумма — 122 миллионов
рублей, это капля в море. Надо бы циф�
ры на порядок больше.

Депутат отметил, что за этот год в
области также запущен механизм мик�
рокредитования, предваряющий на�
ступление федерального закона о мик�
рокредитовании. Правда, в малом и
среднем бизнесе остро не хватает высо�
ких технологий и производства высоко�
технологичных товаров.

� Хочется, чтобы люди обратили вни�
мание на эту сферу и посвятили ей свои
таланты, — резюмировал депутат. — А
областное Законодательное Собрание и
дальше будет на стороне малого бизне�
са.

Заместитель министра экономичес�
кого развития Ирина Казанцева подчер�
кнула: государство использует все воз�
можности для развития предпринима�

тельства. В области действуют целевые
программы поддержки малого бизнеса,
принимаются меры по снижению адми�
нистративных барьеров и налоговой на�
грузки.

Есть несколько направлений поддер�
жки. Среди них возмещение части зат�
рат, реализуемое через министерство
экономического развития: процентных
ставок по кредитам, лизинговых плате�
жей, затрат по реализации молодёжно�
го, женского и семейного бизнеса. Воз�
можно возмещение любого вида расхо�
дов — аренды, коммунальных платежей,
капитальных затрат, вложений в обору�
дование. Из федерального бюджета по�
лучено 42 миллиона рублей, максималь�
ная сумма возмещения — 500 тысяч.
Предоставляются гранты начинающим
предпринимателям (до 300 тысяч руб�
лей). Словом, государство дало возмож�
ность бизнесу получить и финансовую, и
имущественную поддержку.

В ходе форума озвучены интересные
цифры. Сегодня доля малого бизнеса в
ВВП — 21 процент. В 2000�м году было
10 процентов, а к 2020 году намечена
планка в 40 процентов. Однако малый
бизнес в стране развивается слабо. 34
процента предпринимателей считает,
что доступ к финансам крайне затруд�
нён. Это очень серьёзная проблема. Бан�
ковскими кредитами пользуется всего
24 процента (а, к примеру, в Бразилии —
60%).

Лидер «Опоры России» Александр
Калинин уверен, что сегодня для бизне�
са крайне важно получить доступ к госу�
дарственным программам, проводимым
через банки. Не надо биться лбом о сте�
ну, если рядом дверь — надо ею восполь�
зоваться. Некоторые банки разработали
новые финансовые инструменты. Напри�
мер, открыта новая программа кредито�
вания инвестиционных проектов, и не
только для крупного бизнеса. Созданы
венчурные фонды, фонд посевных инве�
стиций, фонд Бортника — для работаю�
щих в научно�технической сфере. Десят�
ки миллиардов выделены на программу
«Развитие». И это — кредиты беспроцен�
тные и безвозвратные. Можно обратить�
ся Гарантийный фонд, если не хватает
залога. Благоприятным стал лизинг,
можно получить современное оборудо�
вание, не отвлекая собственных средств.
Появилась программа коммерческой
ипотеки. Планируется развитие микро�
финансирования — депутаты Заксобра�
ния одобрили эту идею.

Разговор был полезным. В рамках
форума прошли круглые столы, где об�
суждались проблемы финансирования и
перспективы сотрудничества.

Римма ГАЛИМХАНОВА

Настало время посевной.
Политической

Окончание, начало на стр. 1
Впрочем, у каждого свой подход к политическому земледелию. Тут вот недав�

но разговаривал с главой сельского поселения одного из засушливых районов
области, так он сказал: «А нас засуха, конечно, потрепала, но не сильно, потому
что… технологию посевной наши крестьяне соблюдали, семена хорошие в зем�
лю положили». Вот так. А кто�то пожёг урожай просто с дуру, теперь на солнышко
кивает. Но, что делать – теперь всем помогают. И никого ни в чём не убедишь…

Одно знаю точно: на посевную надо идти всем миром, как говорится, и стар, и
млад. От каждого зависит общий результат, общий успех или неуспех. Так и на
посевной политической. Как потопаешь, так и полопаешь. Что посеешь, то и по�
жнёшь.

Избиратель, опуская свой бюллетень в избирательную урну, помни: именно в
этот момент ты закладываешь семечко в политическую ниву области, и от каче�
ства этой твоей работы зависят политические всходы грядущих пяти лет!

Александр РЕЗНИКОВ,
политолог

НОВОСТИ

Заветный ключик
С потолка течёт вода, стены, кажется, вот�вот обрушатся, двери плот�

но не закрываются, в оконных рамах гуляет ветер, половицы скрипят от
малейшего движения, а ещё очень холодно и пахнет сыростью.

Это вполне обычная картина для домов, признанных ветхо�аварийными. Жить
в них — опасно и для здоровья, и для жизни вообще. Но люди живут — деваться
некуда.

Пресловутый квартирный вопрос активно пытаются решить областные влас�
ти. Для этого специально разработана областная целевая программа по пересе�
лению жильцов из ветхо�аварийного жилья. Немало надежд было возложено на
областную целевую программу национального проекта «Доступное и комфорт�
ное жильё – гражданам России» в Челябинской области, в рамках которой также
была разработана подпрограмма для переселенцев.

Серьёзно проблемой непригодных для жилья квадратных метров озабоче�
ны народные избранники областного парламента. Решение этого вопроса на�
ходится на постоянном контроле комитета по строительству, жилищно�комму�
нальной политике и дорожному хозяйству, который возглавляет депутат Юрий
Карликанов.

Из бюджетов всех уровней регулярно выделяются денежные средства на ка�
питальный ремонт ветхих домов и переселение жильцов из домов, признанных
аварийными. Понятно, что разом проблему не решить, поскольку даже специа�
листы не могут назвать точную цифру того, сколько на сегодняшний день домов,
признанных аварийными или ветхими. Эти данные постоянно меняются, допол�
няются.

Металлургический район Челябинска — один из «лидеров» по количеству ава�
рийного жилья, здесь эту проблему стараются решать планомерно. Как расска�
зали в управлении жилищной политики администрации Металлургического рай�
она, общая площадь уже расселённого и расселяемого в настоящее время ава�
рийного жилья составляет 3 437 квадратных метров. Квартирный вопрос решён
уже для четырёх домов района: расселены два дома в посёлке Каштак и два — в
посёлке Аэропорт. Кроме того, в конце сентября 38 семей Металлургического
района получат заветные ключи от новых квартир по улице Чичерина, 15 «Б». Рас�
селению подлежат три дома по улице Сталеваров, 82 «А», 82 «Б» и 84.

Решение о выделении денег на строительство дома по Чичерина для пересе�
ленцев было принято при содействии председателя Законодательного Собрания
Челябинской области Владимира Мякуша. В 2008 году на решение квартирного
вопроса жителей аварийных домов по Сталеваров из областной казны было вы�
делено 37 миллионов 628 тысяч рублей. Обязанности по возведению многоэтаж�
ки взяло на себя управление капитального строительства города Челябинска.
Правда, в строительство вмешался финансово�экономический кризис, и лишь в
этом году строительство дома завершилось. В настоящее время идёт оформле�
ние необходимой документации.

Понятно, что долгожданному переезду особенно рады сами новосёлы. Ведь в
домах по улице Сталеваров, которые стоят уже не меньше полувека, ремонт ни
разу не проводился, и, по словам жителей, есть серьёзные опасения, что дома
вот�вот рухнут. При этом счета за коммунальные услуги приходят исправно.

� Мы очень долго ждали этого праздника, � рассказал владелец одной из квар�
тир в новостройке Борис Шаповалов. � Свою десятиэтажку мы уже видели: хоро�
ший дом, квартира просторная с качественной отделкой, со счётчиками и подве�
дёнными коммуникациями. Очень нравится и то, что рядом с домом есть обще�
ственный транспорт: с нового места жительства до работы ближе и удобней до�
бираться.

Впереди у «ветхо�аварийных» новосёлов — счастливые хлопоты.
Ирина ЯББАРОВА

Законодательное Собрание и прави�
тельство Челябинской области проводят
торжественную церемонию награжде�
ния победителей областного конкурса
работников малых и средних предприя�
тий «Золотые кадры».

8 октября в 16 часов в Центре меж�
дународной торговли (пр. Ленина, 35)
состоится торжественная церемония
награждения победителей III го област�
ного конкурса работников малых и сред�
них предприятий «Золотые кадры». Кон�
курс проводится Законодательным Со�
бранием и правительством Челябинской
области в целях развития деловой ак�
тивности, повышения творческого по�
тенциала и престижа рядовых работни�
ков малых и средних предприятий, а так�
же чествования семейных традиций в
совсем молодом ещё бизнесе.

В 2010 году в конкурсе приняли уча�
стие 33 предприятия, это чуть больше,
чем в конкурсе 2009 года (31 предприя�
тие). Из них 3 средних предприятия, 18
малых и 12 микропредприятий. В этом
году предприятия активнее участвовали
в номинации «Семейная традиция», а в
номинации «Лучший работник» – актив�
нее выдвигали для участия мужчин (из 18
участников половина – мужчины), в 2008
году их было только двое. География уча�
стников конкурса: Челябинск, Магнито�
горск, Чебаркуль, Златоуст, Троицк, Ми�
асс, Нязепетровск, Куса, Чесма, Куна�
шак, Саткинский, Кусинский, Еманже�
линский и Агаповский районы.

Сфера деятельности участников кон�
курса также разнообразна: торговля, об�
щественное питание, оказание меди�

Наши золотые кадры
цинских, образовательных, телекомму�
никационных, охранных услуг, производ�
ство одежды, издательская и аудиторс�
кая деятельность, дорожные и строи�
тельные работы, производство пилома�
териалов и др.

Конкурсная комиссия подвела итоги
первого этапа конкурса и отобрала по 9
победителей в каждой номинации. Вто�
рой, завершающий, этап конкурса со�
стоится в рамках торжественной цере�
монии награждения победителей кон�

курса – лучшие работники, победившие
в первом этапе, продемонстрируют свои
творческие способности. Если в про�
шлые годы участники на творческом эта�
пе представляли свои танцевальные но�
мера и видеоклипы, то в этом году со�
стоится конкурс концертных номеров с
участием профессиональных артистов и
победителей конкурса. В финале побе�
дителей конкурса наградят фирменны�
ми статуэтками, дипломами и денежны�
ми премиями.

Часть журналистской династии Писановых
работает в «Парламентской неделе»
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СКАНВОРД
� Если перед вами

неожиданно появился
лев, какие будут ваши
действия?

� Произвольные или
непроизвольные?

И жили они долго и сча�
стливо до самого суда, на
котором их развели.

Потом они прожили
ещё дольше и намного
счастливей.

� Дорогая, к нам се�
годня придут гости, при�
готовь чего�нибудь на
ужин?

� Не вопрос. А как
приготовить � чтоб еще
пришли или чтоб боль�
ше не приходили?

Сидят бабка и дед
за столом, бабка сидит
и чавкает, дед как даст
ей по башке ложкой, а
бабка говорит:

� За что дед?
� А нечё чавкать...
Ну вроде всё бабка

не чавкает, сидят спо�
койно и вдруг дед
опять ей по башке как
даст!

� Дед за что?
А дед отвечает:
� Да я как вспомню,

ЛАУРЕАТЫ ЗАКСОБРАНИЯ

аж противно...

Мальчишки глазеют на но�
вобрачных, выходящих из
ЗАГСа. Один:

� Давай напугаем их.
Второй:
� Я сам!
Подходит к новоиспечён�

ному супругу и говорит:
� Отличный выбор, папа!

Самыми ленивыми пред�
ставителями позднего неоли�
та признаны аборигены Авст�
ралии. За изобретение буме�
ранга.

НОВОСТИ

МЕДИЦИНА

СПОРТ

ГОРЯЧАЯ ТЕМА

С 1 января 2007 года в Рос�
сии вступил в силу Федераль�
ный закон «О дополнительных
мерах государственной под�
держки семей, имеющих де�
тей». В народе его называют
законом о материнском капита�
ле, и интерес к нему постоянно
растёт. Кто имеет право на ма�
теринский капитал, в каких на�
правлениях можно использо�
вать поддержку государства,
куда обращаться? Сегодня об
этом рассказывает Светлана
Фельк, руководитель группы
социальных выплат управления
Пенсионного фонда в Тракторо�
заводском районе Челябинска.

� Закон о материнском ка�
питале ( № 256�ФЗ от 29 декаб�
ря 2006 г.) распространяется на
правоотношения, возникаю�
щие с 1 января 2007 года. Пра�
во на дополнительные меры
государственной поддержки
имеют женщины, родившие
или усыновившие второго, тре�
тьего ребёнка или последую�
щих детей. Материнский капи�
тал получат те родители, чей
ребёнок родился (или его усы�
новили) в период с 1 января
2007 года по 31 декабря 2016
года. Право матери на допол�
нительные меры государствен�
ной поддержки осуществляет�
ся только один раз и подтвер�
ждается государственным сер�
тификатом на материнский ка�
питал. Для получения этого до�
кумента необходимо обратить�
ся в территориальные органы
Пенсионного фонда по месту
жительства, либо пребывания,
местонахождения.

� Какие документы нужно
предоставить, когда и как
можно воспользоваться ма�

Не верьте слухам,
материнство – это навсегда!
Труд матери — почти подвиг: сколько же сил нужно потратить, чтобы поднять ребёнка на ноги!
Лечить, учить, обеспечивать всем необходимым, дать хорошее профессиональное образование.
Наверное, в каждом случае своя калькуляция расходов, свои подводные и острые камни. И тем
более своевременно решение государства поддержать матерей весомым рублём.

теринским капиталом?
� При себе необходимо

иметь паспорт, страховое сви�
детельство пенсионного стра�
хования (СНИЛС), свидетель�
ства о рождении всех детей.
Распоряжаться материнским
капиталом можно по достиже�
нию ребёнком трёхлетнего воз�
раста. Исключение составляет
использование средств в ипо�
теке. Согласно закону №288�
ФЗ от 25 декабря 2008 года, в
срок до 31 декабря 2010 года
заявительница может распоря�
жаться сертификатом для пога�
шения ипотечного кредита не�
зависимо от возраста ребёнка.

Законом предусмотрено
три направления применения
материнского капитала: для
улучшения жилищных условий,
для обучения любого из детей
(можно старших) и для форми�
рования накопительной части
пенсии матери.

� На что можно потратить
единовременную выплату?

� Да, в 2009 году всем же�
лающим за счёт материнского
капитала была сделана едино�
временная выплата в размере
12 тысяч рублей. Мамы могут
распоряжаются этими деньга�
ми по своему усмотрению, по�
тратить их на повседневные
нужды. В этом году такая прак�
тика продолжена и, надо ска�
зать, она пользуется популяр�
ностью у населения. Приём за�
явлений будет продолжаться
до 31 декабря 2010 года, если
второй или последующий ре�
бёнок родился с 1 января 2007
года по 30 сентября 2010 года.
С января по март 2011 года та�
кие заявления смогут подать
мамы, родившие детей в пери�

од с 1 октября по 31 декабря
2010 года.

� Если люди решили при�
менить материнский капи�
тал на погашение ипотечно�
го кредита, что им делать?

� Схема действий такова:
люди берут целевой кредит в
банке, покупают квартиру, по�
том приходят к нам, в Пенсион�
ный фонд, с заявлением и до�
кументами. Нужно принести
кредитный договор, справку из
банка об остатке долга, свиде�
тельство государственной ре�
гистрации права на приобре�
тенное жильё (зелёнку), обяза�
тельство, заверенное нотариу�
сом, что после выплаты ипоте�
ки выделят долю приобретен�
ного жилья каждому члену се�
мьи. Поясняю: жильё, приобре�
таемое с использованием ма�
теринского капитала, должно
быть оформлено в собствен�
ность всех членов семьи. И, ра�
зумеется, необходимо пред�
ставить стандартный набор до�
кументов: паспорт, СНИЛС и
государственный сертификат.

Поданные заявления мы

рассматриваем в течение ме�
сяца, так как делаем запросы в
уже упомянутые структуры.
Если всё нормально, выносим
положительное решение. В те�
чение следующего месяца
средства перечисляются на
счёт, указанный в справке бан�
ка. Сроки, опять же, очень стро�
гие и никогда не нарушаются.
Вся работа достаточно чётко
отрегулирована, документы
просты, никаких сложностей,
как правило, не возникает.

� Премьер�министр Вла�
димир Путин пообещал, что
материнский капитал будет
индексироваться с учётом
инфляции...

� И Правительство держит
своё обещание. Каждый год
размер материнского капитала
увеличивается. Начинали с 250
тысяч рублей в 2007 году, а в
настоящее время после нео�
днократной индексации мате�
ринский капитал составляет
343 тысячи 378 рублей 80 копе�
ек. За три года произошло
весьма заметное повышение.

� Ходят слухи, что мате�
ринский капитал отменят...

� Материнский капитал не
отменят – не верьте слухам!
Отмена материнского капитала
могла бы больно ударить по
семьям и обострить соци�
альную обстановку – на это го�
сударство не пойдёт. А мы, в
свою очередь, постараемся
сделать всё, чтобы наши мамы
и наши дети, живущие в Трак�
торозаводском районе, полу�
чили положенную им по закону
государственную поддержку. В
этом наш профессиональный
долг и обязанность.

Римма ГАЛИМХАНОВА

Дом, полный друзей
Удивительно, но такие разные люди приходят к нам,

чтобы помочь в создании Дома журналистов, что про�
сто сердце щемит от благодарности к ним.

Мы рассказывали, что Домжуру помогали иностранцы из
КНАУФ и ФОРТУМ, и наши бизнесмены, депутаты. Прихо�
дили даже просто горожане�челябинцы помахать лопатой
или малярной кистью. Молодёжная палата Челябинска во
главе с депутатом Денисом Девяткиным построила такой
деревянный помост, что любо�дорого: хоть танцуй на нём,
хоть выставку устанавливай. А ещё челябинское земляче�
ство уроженцев г. Пласт пришло во главе с председателем –
профессором, доктором медицины Анной Михайловной
Дюкаревой. Люди всё не очень молодые, но с задором, со
сноровкой. Взяли и внутренний дворик от сорняков повы�
чистили, всю сорную поросль повывели. Под метёлочку!

Такая помощь ценна и трогательна. Ведь она – от души.
К журналистам, словно к родным людям, пришли бывшие
пластовчане, подтверждая, что в этом городе не только ме�
таллы, но и души – золотые. Спасибо вам, дорогие!

И ждём новых друзей.
Владислав ПИСАНОВ,

председатель Союза журналистов
Челябинской области

Конечно, дело не в стади�
оне и его возрасте. Стадион,
знающий и взлёты, и паде�
ния, – лишь отражение
спортивной жизни города.
Когда�то сюда бегал маль�
чишка Слава Быков, ныне
тренер национальной сбор�
ной по хоккею, от которого
трёхкратный олимпийский
чемпион Владислав Третьяк
передал челябинцам самые
горячие приветы. Когда�то
здесь ставила свои рекорды
«уральская молния» Лидия
Скобликова. Когда�то, воспи�
танницей челябинской школы
олимпийского резерва № 5,
пробегала по этим дорожкам
и двукратная олмпийская
чемпионка Светлана Ишму�
ратова... Но были и плохие
времена, когда спортсоору�
жение стояло в руинах. От�
звуки тех лет можно найти и
сейчас. Но новенькое покры�
тие футбольного поля, доро�
жек, новые раздевалки, зри�
тельские трибуны — всё это
даёт надежду на возрожде�
ние славных традиций стади�

В свете двух звёзд
Две олимпийские звезды, два депутата Государственной Думы РФ —
Владислав Третьяк и Светлана Ишмуратова. Только для того, чтобы
вживую увидеть их, прикоснуться, взять автограф, сфотографироваться
рядом стоило прийти на юбилейное торжество в честь челябинского
стадиона Центральный, отметившего своё 75�летие. Это люди�
легенды!

она. Потому с особым энтузи�
азмом зааплодировали трибу�
ны словам председателя За�
конодательного Собрания Че�
лябинской области Владими�
ра Мякуша о том, что на окон�
чательную модернизацию
Центрального стадиона будет
направлено 300 млн. рублей.
«Уверен, что общими усилия�
ми – губернатора области,
правительства, партии «Еди�
ная Россия» мы сделаем так,
чтобы этот спортивный объект
был одним из самых красивых
на Южном Урале», � подчерк�
нул он.

� Государство делает всё,
чтобы создать необходимые
условия для развития массо�
вого спорта и спорта высших
достижений, � как бы резю�
мировал это обещание Вла�
дислав Третьяк.

Он отметил, что Челя�
бинск, благодаря своим
спортивным сооружениям, в
первую очередь — ледовым
площадкам, может на высо�
ком европейском и мировом
уровнях готовить чемпионов

по хоккею, конькобежному
спорту, фигурному катанию,
шорт�треку. Есть техническая
возможность развивать лю�
бые виды спорта, интересные
людям, молодёжи. И тогда
«вы на чемпионатах мира ещё
не раз прославите свой город
и страну!».

Этот настрой поддержала
в своём выступлении и Свет�
лана Ишмуратова. Но на неё
была возложена гораздо
большая задача, чем просто
произнести речь. Она прове�
ла... урок физкультуры. Урок
физкультуры XXI века!

Поразительно, каким
мощным душевным магне�
тизмом обладает эта невысо�
кая хрупкая женщина. Выйдя
на поле, она сумела призвать
к себе зрителей с трибун. И
они вышли! Вышли, чтобы по�
лучить заряд бодрости и здо�
ровья от простых упражне�
ний, преподанных олимпийс�
кой чемпионкой. А потом её

долго не отпускали, фотогра�
фируясь и получая автогра�
фы. Подумалось: это ведь не
только триумф самой Ишму�
ратовой, но и тысяч её бо�
лельщиков, всей спортивной
общественности города, об�
ласти, страны.

Зато Владислав Третьяк
принял участие в круглом сто�
ле Уральской академии фи�

зической культуры и спорта.
На встрече присутствовали
представители органов влас�
ти, педагоги академии, тре�
неры, спортсмены, Учитывая,
что встреча прошла накануне
выборов в Законодательное
Собрание региона, Владис�
лав Третьяк обратился к при�
сутствующим с просьбой
прийти 10 октября на избира�
тельные участки: «Будущее
области будет зависеть от
того, какую власть вы выбере�
те. От себя хочу сказать, что
выбирать нужно ту партию,
которая занимается реаль�
ными делами. Как депутат Го�
сударственной Думы от «Еди�
ной России» хочу заверить,
что будем делать всё возмож�
ное для развития нашего оте�
чественного спорта, для
строительства спортивных
объектов и популяризации
здорового образа жизни сре�
ди населения нашей страны».

Влад ЛАДОВ

Где голос
– в полную силу

Субботний вечер 2 октября для Челябинского го�
сударственного театра оперы и балета имени Глинки
был дважды знаменательным: открылся новый теат�
ральный сезон спектаклем «Руслан и Людмила» и про�
шла торжественная церемония награждения лауреа�
тов премии Законодательного Собрания Челябинской
области.

Премии и дипломы областного парламента присуждены
за победу в конкурсе профессиональных театров «Сцена».
Высокой награды удостоены сразу три представителя опер�
ного театра: один из ведущих солистов Фёдор Атаскевич —
за лучшую мужскую роль в спектакле «Лоэнгрин» (Лоэнгрин),
ведущая солистка Наталья Воронкина — за лучшую женс�
кую роль в оперном спектакле «Царская Невеста» (Марфа)
и главный хормейстер Елизавета Евсюкова — за лучшую
работу хормейстера в спектаклях «Лоэнгрин» и «Царская
невеста».

Заместитель председателя Заксобрания Семён Митель�
ман поздравил лауреатов премии и весь коллектив с нача�
лом нового театрального сезона и пожелал театру благодар�
ного зрителя и новых творческих удач.

Кроме того, приятным сюрпризом стал подарок Союза
театральных деятелей: за лучший спектакль «Лоэнгрин» те�
атру подарили специальный диплом и видеокамеру, чтобы
снимать все свои постановки.

Затем зрители погрузились в прекрасный волшебный
мир «Руслана и Людмилы». На сцене с новой силой ожили и
заговорили ярким языком искусства «дела давно минувших
дней, преданья старины глубокой».

Алла ШАТРОВА

«Поймать»
болезнь вовремя

По данным Министерства здравоохранения Челя�
бинской области с начала этого года медицинские ра�
ботники обнаружили на ранней стадии 5143 случая
социально значимых заболеваний. Среди выявленных
болезней: сахарный диабет (1764 случая), туберкулёз
(45 случаев), злокачественные новообразования (998
случаев), гипертоническая болезнь (506 случаев),
врожденные аномалии (1704 случая) и ВИЧ�инфекция
(126 случаев).

Все эти заболевания были обнаружены медиками, во�
первых, на ранней стадии, когда больного можно вылечить
или предотвратить развитие у него серьёзных осложнений.
Во�вторых, пациент не подозревал о наличии у себя болез�
ни, т.е. она была обнаружена впервые. Если соблюдены эти
два условия, медики, которые выявили социально значимое
заболевание, получают прибавку к заработной плате.

Напомним, программа поощрения медработников за
раннее выявление социально значимых заболеваний стар�
товала в Челябинской области 5 лет назад. Она была разра�
ботана Министерством здравоохранения Челябинской об�
ласти и ЧОФОМС, чтобы заинтересовать врачей и средний
медицинский персонал более тщательно проводить профи�
лактические осмотры пациентов. В этом году из средств
ЧОФОМС на такие стимулирующие выплаты уже было на�
правлено более 5,3 млн. рублей.

Елена КАЛИНСКАЯ

Плохих учителей
не бывает

В профессиональный
праздник учителя работ�
ников образовательной
сферы чествуют повсеме�
стно. Состоялось также
вручение грантов из обла�
стного и федерального
бюджета лучшим пред�
ставителям этой самой
мирной и благородной
профессии. Их вручили и
поздравили обладателей
федеральный инспектор
по Челябинской области

аппарата полномочного представителя президента
России в Уральском Федеральном округе Андрей Анд�
риянов, министр образования и науки Челябинской об�
ласти Александр Кузнецов и председатель областной
организации профсоюза работников образования
Юрий Конников.

По словам Александра Кузнецова, учителя, его живой
опыт и знания невозможно заменить даже самым современ�
ным компьютером, а для самого педагога принципиально
важна возможность самореализации, потому что нет пло�
хих учителей — есть учителя уже реализовавшиеся и пока
не реализовавшиеся в своей профессии. И государство даёт
им эту возможность. Каждый год в Российской Федерации
проводится конкурс «Учитель года», лучшим педагогам при�
сваивается звание «Заслуженный учитель России», реали�
зуется проект партии «Единая Россия» «Народный учитель»,
во многих муниципалитетах действуют программы по выде�
лению учителям отдельного жилья и «подъёмных» денежных
средств молодым специалистам образования. А 2010 год
президент России Дмитрий Медведев своим указом объя�
вил Годом учителя.

Среди всех форм и методов поддержки педагогов, сти�
мулирования их активной профессиональной и творческой
деятельности гранты из областного и федерального бюд�
жета ценятся особенно. Если победителей профессиональ�
ных конкурсов — считанные единицы, то гранты дают воз�
можность наградить за успешный труд большее количество
учителей. В этом году их получили 222 человека. Из них 22
получили по 200 тысяч рублей из федеральной казны, а 200
— по 50 тысяч за счёт средств Челябинской области. Кроме
денежных средств победители получили почётные грамоты
министерства образования и науки Российской Федерации
и Челябинской области.

Елизавета ВОРОБЬЁВА

ОБРАЗОВАНИЕ


